

## Voluntarios de Cáritas: «El abrazo de amor de la Iglesia a una humanidad que sufre»

*El domingo 26 de noviembre, se celebró en el Seminario Diocesano el encuentro diocesano de voluntarios de Cáritas, que reunió a más de doscientas personas de toda la diócesis con el lema Soy voluntario, soy imagen de Cáritas.*



*Más de doscientos voluntarios participaron en el encuentro*

El domingo 26 de noviembre, el Seminario Diocesano acogió el encuentro diocesano de voluntarios de Cáritas.

Fue el decimosexto encuentro, que reunió en esta ocasión a más de doscientos voluntarios de toda la provincia con el lema *Soy voluntario, soy imagen de Cáritas*. La jornada comenzó por la mañana con la misa en la capilla mayor del Seminario, presidida por el obispo, don Gerardo Melgar, y concelebrada por el nuevo delegado de Acción Sociocaritativa de la diócesis, Felipe Muñoz Maldo-

nado, y el rector del Seminario, Juan Serna Cruz.

El obispo agradeció a los voluntarios el trabajo que hacen en las parroquias y en los centros de Cáritas, recalando que esta labor es una vocación y una misión que tiene su raíz en el bautismo.

### *Acogida, diálogo y acompañamiento*

«Cristo es el buen pastor que acogió siempre a las ovejas y cuidó especialmente de las heridas y de las débiles, que fue a buscar a las perdidas. Así nos da ejemplo de

acogida tanto de los que vienen a nosotros como aquellos que nosotros tenemos que ir a buscar», dijo. Desde este ejemplo de Cristo, don Gerardo destacó «tres actitudes fundamentales que debemos reunir como voluntarios de Caritas».

Como primera actitud, propuso la acogida: «Siempre hemos de ser acogedores mirando a las personas y las situaciones por las que pasan con una mirada de amor y de misericordia, como la actitud de Jesús: No he venido a condenar al mundo,

*[Continúa en la página cuatro]*

# Arte para la clase de Religión

*La Delegación de Enseñanza de la diócesis organiza a lo largo del año varias actividades de formación permanente para los profesores y maestros de Religión de la provincia.*

*El pasado 25 de noviembre, tuvo lugar una jornada en el Seminario sobre el arte religioso en nuestra diócesis, centrada en la catedral de Santa María del Prado y en el museo diocesano.*



*Comienzo de la jornada. De izq. a dcha., Pablo Rodríguez, María José Muñoz, don Gerardo Melgar y Cristina Flox*

La Delegación Diocesana de Enseñanza, dentro de las actividades de formación programadas para este año escolar, organizó para el pasado 25 de noviembre una jornada presencial para conocer y valorar el patrimonio artístico religioso de la diócesis de Ciudad Real.

La jornada, que se suma a un curso en línea, se centró en el estudio de la catedral de Santa María del Prado de Ciudad Real, así como en las obras del museo diocesano. Al curso acudieron profesores de Religión de toda la provincia, tanto de la escuela pública como de la concertada.

Con el título *La catedral, un universo de símbolos. El Museo Diocesano*, la jornada comenzó con el saludo del obispo de Ciudad Real, don Gerardo Melgar, que dirigió la oración de inicio del encuentro y agradeció el trabajo de los profesores en las clases de Religión, invitándolos a utilizar la catedral y el museo como medios para la explicación de la materia a los alumnos.

Después, el delegado de Enseñanza de nuestra diócesis, Pablo Rodríguez Cabanillas, presentó a las dos ponentes de la jornada. La primera de ellas fue María José

Muñoz López, directora del museo diocesano de Córdoba y autora del libro *Páginas de Piedra*, que presenta las noventa y cuatro catedrales españolas. Muñoz puso de relieve la importancia de las catedrales como las creaciones más singulares de la civilización, teniendo en cuenta los aspectos artísticos, culturales, sociales y religiosos.

Después, Cristina Flox Labrada, del Museo Diocesano de Ciudad Real, presentó una selección de obras del museo para descubrir su sentido evangelizador, pedagógico y didáctico.

Por la tarde, la jornada finalizó con la visita a la catedral de Santa María del Prado de Ciudad Real, dirigida por el profesor Juan Crespo, doctor en Historia del Arte.

En nuestra provincia hay más de 250 profesores de Religión realizando su trabajo con vocación, rigor y profesionalidad e implicándose en sus centros en otras actividades educativas.

Este trabajo se ve refrendado por el apoyo a la materia a través de la matriculación de los alumnos que, el pasado curso, volvieron a ser más del 70 % del total del alumnado. Este porcentaje se incrementa hasta el 78,7 % si se tienen en cuenta los centros privados de la provincia.



*Los profesores participantes en el salón de actos del Seminario. En la provincia hay más de 250 docentes de religión*

## Carta de nuestro Obispo

# Preparad el camino al Señor

**E**l Evangelio de San Marcos comienza con la presentación de Juan el Bautista como el que cumple la profecía del profeta Isaías: «Yo envió mi mensajero delante de mí, el cual preparará tu camino: voz del que grita en el desierto. Preparad el camino del Señor, enderezad sus senderos».

Así se presenta Juan el Bautista, como la voz que anuncia un bautismo de conversión para el perdón de los pecados. Su voz hacía que muchos fueran a escucharlo y a convertir su vida, porque lo que anuncia es que, detrás de él, viene alguien que es más fuerte que él y a quien él no es digno de desatarle ni la correa de sus sandalias, alguien que bautizará con Espíritu Santo.

Juan el Bautista ha sido elegido por Dios para anunciar a su pueblo la llegada del Salvador y lo va a anunciar con verdadera urgencia. De tal manera que, desde esta inminencia de su llegada, llama a todos a la conversión.

La venida de Cristo al mundo pide de nosotros lo mismo que pidió del Pueblo elegido: que cambiemos nuestras actitudes de vida. La salvación y la llegada del salvador pide de los seres humanos un cambio de actitudes. Es necesario

*El Señor ya vino al mundo y habita en cada uno de nosotros por el bautismo que nos ha hecho hijos de Dios*

preparar nuestro camino, nuestro corazón y nuestra vida para que el Salvador nos pueda dar realmente la salvación que trae. Es necesario enderezar cuanto en nuestra vida esté torcido, allanar cuanto impida que el Señor llegue a nosotros, y subir cuanto esté rebajado en nuestra vida.

Para preparar el camino al Señor que llega a cada uno de nosotros es

necesario que examinemos la vida y comprobemos cuales son las actitudes que no se corresponden con las que el Señor pide para llegar hasta nosotros.

El Adviento es este tiempo de espera y de esperanza, de espera de alguien que nos trae la salvación y, lo mismo que preparamos nuestra casa cuando alguien viene a visitarnos, y mucho más si es alguien importante, también el Señor nos

pide determinadas actitudes que abran de par en par las puertas de nuestro corazón para que entre y nos ofrezca su salvación.

El Señor ya vino al mundo y habita en cada uno de nosotros por el bautismo que nos ha hecho hijos de Dios. Ahora quiere venir de nuevo a nuestra vida y que nosotros lo recibamos y lo honremos como a nuestro Dios y Señor. Pero es necesario que convirtamos nuestra vida a Dios, y le abramos

las puertas de nuestro corazón y dejemos que él y su mensaje transformen nuestra vida.

Quiere venir de nuevo a nosotros y llama a las puertas de nuestro corazón para que lo abramos, pero para poder abrirle y que entre en nosotros hemos de conocer lo que tenemos que cambiar.

La venida de Cristo a nosotros no es compatible con nuestros peca-

dos. Por eso, lo primero que tendremos que limpiar en nosotros son todas esas actitudes que dificultan o impiden que el Señor se haga presente en nuestra vida. A la vez, nos pide que realmente lo revivamos plenamente en nuestra vida y que él sea la razón



*Lo primero que tendremos que limpiar en nosotros son todas esas actitudes que dificultan o impiden que el Señor se haga presente en nuestra vida*

de nuestra vida y de nuestro comportamiento.

Valoremos la presencia de Dios en nuestra vida y recibámoslo bien preparados, con traje de fiesta, limpios de todo pecado y viviendo desde nuestra realidad de hijos de Dios, siendo consecuentes con los compromisos de nuestro bautismo.

El Señor nos envía, cada día, a su mensajero, su palabra y su estilo de vida, para que cambiemos la nuestra y nos preparemos de verdad para acogerlo a él y su mensaje y ser nosotros verdaderos hijos de Dios, a quien queremos y honramos en nuestra vida.

Seamos también nosotros mensajeros que el Señor envía al mundo actual para ser testigos de su vida y de su mensaje y otros se sientan llamados, a través de nuestro testimonio, a ser también hijos de Dios, que están dispuestos a acoger la salvación que Él nos ofrece.

*Gerardo Juelga*  
Obispo de C. Real



*«Cristo es el buen pastor  
que acogió siempre  
a las ovejas y cuidó  
especialmente  
de las heridas  
y de las débiles»*



*La capilla del Seminario se llenó con los voluntarios*

*[Viene de la portada]*

sino a salvarlo». Por eso, el voluntario de Cáritas debe descubrir, contemplar, agradecer y celebrar la presencia y la obra de Dios en cada persona que acoge en nombre de la Iglesia, y hacerlo con las actitudes de amor y de misericordia que tuvo el mismo Cristo».

Esta acogida pide de los voluntarios una segunda actitud: el diálogo, «la capacidad de dialogar con sinceridad con aquellas personas que acogemos. El diálogo es un bien connatural a la Iglesia, ya que esta tiene que realizar su misión proponiendo y ofreciendo su mensaje de salvación a todos los hombres y a todos los grupos y culturas. Ser voluntario de Cáritas implica escuchar, descubrir lo que el otro piensa, lo que siente, lo que ama, lo que sufre».

La tercera actitud que propuso es el acompañamiento: «Esta actitud es muy propia de la naturaleza maternal de la Iglesia, que, como las madres, es siempre acogedora y acompaña siempre a sus hijos».

Por otro lado, don Gerardo explicó que el voluntariado de Cáritas no es como la pertenencia a una ONG, sino que radica en el bautismo: «Es el ser bautizados lo que nos da la verdadera identidad como voluntarios de Cáritas. La Iglesia entera y todos cuantos la formamos hemos de ser enviados para hacer presente el amor del Padre Dios a los hombres, hacer presente y traslucir el amor de Cristo, especialmente a los pobres y marginados de la sociedad».

En este sentido, recalcó la importancia de vivir una espiritualidad que anime el voluntariado: «Sin espiritualidad, Cáritas se convertiría en una ONG y el voluntariado en un miembro de esa misma ONG». Es más, aunque no se lleguen a cubrir todas las necesidades, «lo poco que hagamos para aliviar las necesidades de las personas será recibido como la semilla que crecerá y dará fruto, como un signo de presencia y del amor de Cristo».

Para concluir, el obispo animó a todos los voluntarios a continuar con su misión: «El voluntario es el abrazo de amor de la Iglesia a

una humanidad que sufre. Vuestra tarea es preciosa y vuestra misión es importantísima en la Iglesia y en el mundo. Os animo a vivir vuestro voluntariado como un auténtico regalo del Señor. No estáis solos. El Señor va con vosotros siempre».

#### *El voluntario, imagen de Cáritas*

Después de la misa, el grupo se reunió en el salón de actos del Seminario. Allí, el obispo volvió a insistir en su agradecimiento a la labor de los voluntarios. Por su parte, la directora de Cáritas Diocesana —también voluntaria—, Conchi Aranguren, se dirigió la asamblea para enfatizar la impor-



*«Sin espiritualidad,  
Cáritas se convertiría  
en una ONG  
y el voluntariado  
en un miembro  
de esa misma ONG»*



*«La Iglesia entera  
y todos cuantos la  
formamos hemos de ser  
enviados para hacer  
presente el amor  
del Padre Dios  
a los hombres,  
especialmente  
a los pobres  
y marginados  
de la sociedad»*



*Un momento antes de la conferencia, después de la misa.  
De izq. a dcha., Ángel Ruiz Moyano de la Torre, secretario general  
de Cáritas; Conchi Aranguren, directora de Cáritas Diocesana;  
Felipe Muñoz, delegado diocesano de Acción Sociocaritativa,  
y el obispo, don Gerardo Melgar*

tancia de la vinculación de los voluntarios a la comunidad cristiana, a la parroquia: «Recordad que somos enviados en la comunidad y que la Iglesia pone en nuestras manos el ejercicio de la caridad. Somos mediadores del amor de Dios hacia aquellos que resultan ser los más desfavorecidos en la sociedad». Además, como enviados de la comunidad, les pidió «no olvidar la inserción en la vida de la parroquia, informando y animando sobre la labor de Cáritas».

Después de su intervención, Aranguren dio paso al ponente, Jesús Pérez Mayo, director de Cáritas Diocesana de Mérida-Badajoz. Destacó, desde su propia experiencia como voluntario de la institución, que «ser voluntario de Cáritas es ir a contracorriente en este mundo tan mercantilizado», poniendo el acento en el ser y hacer del papel de voluntario dentro de la Iglesia porque «nuestro testimonio, nuestras manos a la hora de desarrollar el trabajo, es cumplir con nuestra misión evan-



*«Os pido que os cuidéis  
y que os dejéis cuidar;  
para así poder  
seguir cuidando  
a los demás»*



*Después de la misa, los voluntarios se reunieron  
en el salón de actos del Seminario para la conferencia  
de Jesús Pérez Mayo*

gelizadora». Pérez Mayo concluyó su conferencia proponiendo una tarea: «Os pido que os cuidéis y que os dejéis cuidar; para así poder seguir cuidando a los demás».

La mañana finalizó con una mesa de experiencias entre varias voluntarias de la diócesis y un participante con el objetivo de dar testimonio de su compromiso y labor dentro de Cáritas Diocesana de Ciudad Real. Un denominador común en sus relatos fue la escucha activa con principal herramienta para poder ayudar a los demás.

Este decimosexto encuentro de voluntarios fue una jornada muy esperada, puesto que la anterior edición se anuló a causa de la pandemia en abril de 2020.

# «Nuestra labor tiene como modelo a Jesús de Nazaret»

*El 5 de diciembre se celebró el Día Internacional del Voluntariado. Por este motivo, las dos grandes organizaciones de labor caritativa en nuestra diócesis, Cáritas y Manos Unidas, presentaron la campaña con un llamamiento a los jóvenes para que sean voluntarios.*

Cáritas Diocesana de Ciudad Real y Manos Unidas Ciudad Real presentaron el 1 de diciembre el Día Internacional del Voluntariado que se celebró el día 5.

En la rueda de prensa intervinieron la directora de Cáritas, Conchi Aranguren, y la presidenta de la ONG Manos Unidas, Conchi Martínez, ambas voluntarias.

Aranguren agradeció el trabajo a todas las personas «que colaboran con su tiempo y esfuerzo en las iniciativas de las organizaciones de la Iglesia Católica».

«Nuestra labor socio caritativa, tanto la de Cáritas como la de Manos Unidas, tiene como modelo a Jesús de Nazaret que es donación y entrega. Y como él, queremos reflejar una forma de ser y estar junto a los pobres, caminar con ellos, defendiendo y luchando por sus derechos y su dignidad», dijo.

Además, explicó que, como voluntarios, no se sienten «superhombres», sino «vecinos de casa» que escuchan, dialogan e intentan comprender la situación de cada persona para que pueda recuperar su vida.

Por su parte, Conchi Martínez, presidenta de Manos Unidas en la diócesis, recalcó que ser voluntario «es una actividad gratificante y enriquecedora. Es un modo de vida alternativo al que predomina en la sociedad. Frente al tener el poder, el competir y el disfrutar. Optar por el ser, el servir y el compartir, por la justicia social y la defensa de los derechos humanos. Estos valores son germen de una sociedad más justa, igualitaria y solidaria».

Por esta razón, hizo un llamamiento a todas las personas, pero especialmente a los jóvenes «porque con su energía, creatividad y pasión, son agentes poderosos de cambio y progreso, y juegan un papel fundamental en la construcción de un



*Conchi Aranguren, directora de Cáritas (izq.) y Conchi Martínez, presidenta de Manos Unidas (dcha.)*

mundo más justo y equitativo». Además, dijo que no solo constituyen el futuro, sino que forman parte fundamental del presente y fidelizan al actual voluntariado, tan necesario y vital.

Respecto a los mayores en el voluntariado, describió cómo son una pieza fundamental e insustituible en el trabajo eclesial con los pobres.

La directora de Cáritas dio a conocer los datos de la institución en cuanto al voluntariado. En la provincia se cuenta con 1040 voluntarios presentes en 57 localidades. La mayor parte de ellos, un 80,77 %, son mujeres y no hay apenas presencia de jóvenes, tan solo un 2 %.

Por otro lado, Manos Unidas, que se define específicamente como una «organización de voluntarios», cuenta con 6.460 voluntarios en España, 240 cuarenta de ellos en la provincia de Ciudad Real. En la delegación de Ciudad Real, hay alrededor de 240 voluntarios, de los que el 80 % son mujeres y el 6 % jóvenes.

«El voluntariado de Manos Unidas tiene una particularidad, que trabajamos en la distancia, para personas que están a miles de kilómetros». Aun así, los voluntarios de Manos Unidas son sensibles «a la realidad de las poblaciones desfavorecidas y vulnerables y conocemos los proyectos de desarrollo a través del contacto continuado con los socios locales».

Concluyeron agradeciendo la dedicación de los voluntarios en la Iglesia, que pone a las personas en el centro de la acción.

Tanto la directora de Cáritas como la presidenta de Manos Unidas, insistieron en la necesidad de entrada de voluntarios jóvenes puesto que, a día de hoy, las dos instituciones tienen una media de edad en los voluntarios muy elevada. Si bien esto garantiza sabiduría y conocimiento de la labor, el relevo es necesario para continuar con una acción que ayuda a decenas de miles de personas solo a través del voluntariado de la Iglesia de Ciudad Real.

# Los lugares del Adviento

*En este segundo domingo del Adviento, hacemos un repaso por el significado de los cuatro domingos. El autor nos propone meditar y vivir el Adviento, ofreciendo cuatro lugares mesiánicos que nos ofrecen las cuatro primeras lecturas de los domingos de Adviento de este ciclo B.*

ÓSCAR MIGUEL CASAS ARÉVALO

Los profetas fueron los centinelas que desde lo alto del monte vieron despuntar la aurora del Mesías. Por eso os propongo con este artículo asomarnos a cuatro lugares mesiánicos que nos ofrecen las cuatro primeras lecturas de los domingos de Adviento del ciclo B.

## *Domingo primero: A cielo abierto*

El profeta Isaías expresa gráficamente un deseo que le nace de lo más profundo del alma: «¡Ojalá rasgases el cielo y bajas!» La bóveda celeste es como una cortina que separa al Creador de su criatura. En boca del profeta, el pueblo de Israel y toda la humanidad levantan juntos la voz contra el cielo pidiendo que Dios venga a su encuentro para borrar sus culpas y sanar sus heridas. Como cumplimiento de este deseo de Isaías, la cortina del templo de Jerusalén, que era un signo de la separación del hombre con Dios, se rasgará en la tarde de Viernes Santo, cuando el Hijo del Hombre murió en la cruz borrando el pecado del hombre y sanando sus heridas.

## *Domingo segundo: La atalaya de Sion*

Desde los orígenes de la humanidad, los montes y lugares elevados han sido espacios de especial encuentro con la divinidad. Isaías ve en el monte Sion una ventana a la esperanza. Este monte se convierte, no solo en un lugar de encuentro, sino en una atalaya de vigilancia a la espera de la llegada de Dios, un puesto de vigía que te permite ver a quien viene por el camino y avisar al pueblo para que se prepare a su llegada: «Súbete a un monte elevado, heraldo de Sión; alza fuerte la voz, heraldo de Jerusalén; di a las ciudades de Judá: Aquí está vuestro Dios».



*Detalle del belén de la parroquia de Ntra. Sra. de los Ángeles de Ciudad Real. La Virgen, embarazada, y José, buscan posada*

## *Domingo tercero: La fiesta de bodas*

No hay lugar mayor para la alegría que una fiesta de bodas. La imagen de la novia que se adorna con sus mejores galas muestra la alegría de una humanidad que se prepara con gozo al encuentro de su Esposo que se reviste de carne mortal para unirse para siempre con el hombre. Con la encarnación del Hijo de Dios, el Creador y su criatura se han unido con un vínculo indisoluble. Fiesta de gozo y de gracia la de las bodas del Cordero que serán consumadas al final de los tiempos.

## *Domingo cuarto: El palacio del rey David*

Después de todas sus empresas, el reino está en paz y el rey David se establece en su palacio. Confunde su bienestar y el de su pueblo con el beneficio material de su palacio y la prosperidad, por ello quiere que Dios también tenga su propio palacio. Pero el Señor le muestra al rey mediante el profeta Natán que la felicidad no estará en construirle una casa de piedra sino en proporcionarle una dinastía que sirva de cimiento para el gran palacio de Dios con los hombres: Jesús de Nazaret.

# LUZ PARA ILUMINAR A LAS NACIONES



El próximo viernes, 15 de diciembre, se celebrará en la catedral de Ciudad Real la entrega de la Luz de la Paz de Belén, este año con el lema *Luz para iluminar a las naciones*.

Será en una celebración que presidirá el obispo, don Gerardo Melgar, a las 18:00 h.



...PREPAREMOS...  
...A AQUEL QUE NOS...  
...CON EL ESPÍRITU SANTO...  
...EL CAMINO...  
...HA DE BAUTIZAR...

*Marcos 1, 1 - 8: Juan el Bautista les decía que prepararan el camino, que él bautizaba con agua, pero había de venir el que los bautizara con el Espíritu Santo...*

*Comentario: Preparemos, decía Juan Bautista, el camino al que nos bautizará con el Espíritu Santo, y dará una nueva oportunidad a la sufrida y doliente humanidad.*

Para la celebración *Por Ana Isabel Fernández-Espartero y Pedro Hungría*

## II Domingo de Adviento (ciclo B)

### Moniciones

- **ENTRADA.** Estamos en el segundo domingo de Adviento. En este tiempo litúrgico, la Iglesia propone la figura de Juan el Bautista, voz que clama en el desierto y que nos dice: Preparad el camino al Señor, enderezad sus sendas.
- **1.ª LECTURA (Is 40, 1 - 5.9 - 11).** El profeta Isaías transmite el mensaje de Dios pidiendo que se consuele a su pueblo y se prepare para recibirle. Él vendrá como un pastor que apacienta su rebaño y lo cuida.
- **2.ª LECTURA (2Pe 3, 8 - 14).** Pedro nos habla de la paciencia que tiene Dios con nosotros. Dios quiere que nos convirtamos y nos salvemos. Procuremos estar preparados para su venida.
- **EVANGELIO (Mc 1, 1 - 8).** En el evangelio, Juan el Bautista llama a la conversión y prepara el pueblo del Señor para su venida.
- **DESPEDIDA.** Juan cumplió con la misión que Dios le había encomendado hasta entregar su vida. Ahora que nos hemos encontrado con el Señor, salgamos de esta eucaristía dispuestos a anunciar la venida de Jesús y llamar a la conversión a todos para que Cristo reine.

### Oración de los fieles

- S. Oremos a Dios Padre, por mediación de su hijo Jesucristo, en la unidad del Espíritu Santo:
- Por la Iglesia: para que siga fiel y constante en el anuncio del Reino de Dios. Roguemos al Señor.
  - Por las vocaciones sacerdotales y religiosas: para que el Señor toque los corazones y los haga generosos y valientes para entregar su vida. Roguemos al Señor.
  - Por nuestros gobernantes y los gobiernos de todo el mundo: para que sea Dios quien guíe sus decisiones y busquen la paz y el bien común. Roguemos al Señor.
  - Por los que sufren: para que sepan ofrecer su dolor y dificultad a Dios como ofrenda de redención. Roguemos al Señor.
  - Por nosotros: para que a imitación de Cristo no nos cansemos de hacer el bien y ser sus testigos. Roguemos al Señor.
- S. Te lo pedimos Padre, por Jesucristo, nuestro Señor.

### Cantos

**Entrada:** Ven, salvador (CLN/1) **Salmo R.:** Muéstranos, Señor, tu misericordia y danos tu salvación (LS) **Ofrendas:** Te ofrecemos, Señor (CLN/H8) **Comunión:** Gustad y ved (CLN/O35) **Despedida:** Hija del pueblo (CLN/327)

### Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

II Semana del Salterio. **Lunes** Is 35, 1 - 10 • Lc 5, 17 - 26 **Martes** Is 40, 1 - 11 • Mt 18, 12 - 14 **Miércoles** Is 40, 25 - 31 • Mt 11, 28 - 30 **Jueves** Is 41, 13 - 20 • Mt 11, 11 - 15 **Viernes** Is 48, 17 - 19 • Mt 11, 16 - 19 **Sábado** Ecl 48, 1 - 4.9 - 11b • Mt 17, 10 - 13